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транспорт Северной столицы

СКОЛИОЗ  ЛЕЧАТ  
БЕЗ  ОПЕРАЦИИ
Новое учреждение открыто  
на базе Центра имени Турнера

ВОЛОНТЕРЫ  
СОХРАНЯЮТ  ШЕДЕВРЫ
Добровольцы участвуют в сбережении  
деревянного зодчествастр. 6 – 7стр. 4 стр. 8

Ал
ек

са
нд

р 
ДЕ

М
ЬЯ

НЧ
УК

 / 
ТА

СС

«Это радостное для всех нас событие, 
– отметил начальник Октябрьской желез-
ной дороги Виктор Голомолзин. – Знамена-
тельно, что ровно одиннадцать лет назад, 
12 декабря 2010 года, мы провожали пер-
вый поезд «Аллегро».

В конце нулевых годов «Аллегро» за-
менил на маршруте, связывавшем главный 
административный и промышленный 
центр Финляндии с Северной столицей 
России, фирменный поезд «Сибелиус».  

К слову, свое название нынешний экспресс 
получил в наследство от предшествен-
ника как развитие «музыкальной темы»  
(Ян  Сибелиус – известный финский ком-
позитор, аллегро – музыкальный термин, 
означающий темп исполнения «бодро, 
весел о, радостно»).

«Сибелиус», по сути, был обычным 
пассажирским поездом, курсировавшим 
по линии с 1992 года. Ходил он раз в сутки. 
Время в пути составляло около шести ча-

сов. Но это уже не удовлетворяло требова-
ниям возросшего пассажиропотока между 
двумя странами. Поэтому в 2001 году была 
достигнута договоренность об организа-
ции скоростного движения между Санкт-
Петербургом и Хельсинки. Для этого были 
нужны скоростные поезда, способные 
перемещаться быстрее 200 километров в 
час. Новые составы заказали в Италии. Их 
создавали на основе уже существующих 
поездов, но специально доработали для 
эксплуатации в северных условиях. В част-
ности, вагоны оснастили оборудованием, 
предотвращающим скопление снега и льда 
на ходовой части.

Окончание на стр. 2

Игорь ОСОЧНИКОВ

Между Россией и Финляндией возобновилось пассажирское железнодорожное 
сообщение. Вчера утром с Финляндского вокзала отправился в Хельсинки 
первый после длительного перерыва скоростной поезд «Аллегро».

«АЛЛЕГРО»  НАБИРАЕТ  ТЕМП
На станции метро «Политехни-
ческая» завершено переосна-
щение входных турникетов. Все 
они оборудованы универсальными 
устройствами, которые позволяют 
оплачивать проезд как билетами на 
основе смарт-карт, так и банковскими 
картами, в том числе через мобильные 
устройства. При наличии нескольких 
проездных билетов на карте в первую 
очередь будут обрабатываться предна-
значенные для проезда в метрополите-
не и месячные единые билеты.

В Кировском районе появилось 
новое креативное пространство. 
Многофункциональная территория 
для прогулок, активного отдыха и дет-
ских развлечений построена на месте 
бывшего пустыря на проспекте  
Маршала Жукова, 60/1. Здесь  
установлены качели, яркий игровой  
инвентарь, веревочная полоса 
препятстви й, скалодром. 

Завершается капитальный 
ремонт первой очереди жилого 
квартала на Кондратьевском про-
спекте. Работы ведутся по программе 
«Молодежи – доступное жилье». 
Первые два корпуса Кондратьевского 
жилмассива будут сданы в марте 
будущего года, уже в апреле квартиры 
здесь получат 72 молодые семьи 
петербургских очередников.    

Ледокол вернулся в строй. Корабе-
лы Кронштадтского морского завода 
выполнили ремонт ледокола «Капитан 
Сорокин». На судне был проведен 
большой объем работ по ремонту и 
окраске корпуса, механизмов, систем 
контроля и управления, гребного вин-
та и гребного вала. После проведения 
швартовных и ходовых испытаний 
ледокол присоединился к ледоколь-
ной флотилии ФГУП «Росморпорт».

Подготовил Игорь ОСОЧНИКОВ
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Окончание. Начало на стр. 1

Ежедневно в путь отправлялись 
четыре пары поездов по семь ваго-
нов. Каждый такой состав вмещал 350 
пассажиров. Время в пути составляло 
чуть меньше трех с половиной часов. 
Для этого таможенный и пограничный 
контроль осуществлялся во время 
движения поезда.

«Ежегодно число перевезенных пас-
сажиров росло, – рассказал начальник 
ОЖД. – За год до пандемии, в 2019-м, 
мы перевезли 560 тысяч пассажиров. 
Первый квартал 2020-го тоже по показа-
телям выглядел оптимистично. Прирост 
пассажиропотока составил тогда 5,6 про-
цента. Всего за 11 лет перевезли около 
четырех миллионов пассажиров. Однако 
в марте в связи с пандемией и закрыти-
ем границ движение поезда пришлось 
приостановить».

Но как отмечают железнодорож-
ники, времени они даром не теряли. 
Модернизировали около 20 км пути 
от Выборга до Бусловской (железнодо-
рожный пункт пропуска перед грани-
цей с Финляндией). Чтобы обеспечить 
внутренний пассажиропоток, ввели 
семь пар «Ласточек» до Выборга, уве-

личив их скорость и сократив время 
в пути до полутора часов.

В конце октября президент Рос-
сии Владимир Путин принял в Кремле 
президента Финляндской Республики 
Саули Ниинистё, прибывшего в нашу 

страну с рабочим визитом. Тогда, обра-
щаясь к своему зарубежному коллеге, 
Владими р Путин сказал: «К сожалению, 
большой урон был нанесен туристиче-
ской области, но тем не менее возоб-
новлено авиационное сообщение меж-

ду Россией и Финляндией. Надеюсь, что  
к концу года можно будет возобно-
вить известный туристический поток  
и по железной дороге».

Слова главы государства в РЖД 
восприняли как руководство к дей-

ствию. Не прошло и полутора меся-
цев, как «Аллегро» снова отпра-

вился в путь. На первый рейс 
было продано чуть больше 

двух десятков билетов. 
Пока поезд будет от-
правляться из Петербурга 
дважды в день: в 6.40  

и 15.30 по рабочим дням  
и в 11.30 и 15.30 в выход-

ные. Поезда из Хельсинки от-
правляются по будням в 6.17 и 

14.57. В выходные дни – в 9.57 и 14.57.
«Сегодня «Аллегро» – в большей 

степени имиджевый проект, – пояс-
нил начальник дирекции скоростно-
го сообщения – филиала ОАО «РЖД» 
Антон Петров. – Когда смягчат, а то 
и вовсе отменят ограничения, вве-
денные из-за пандемии COVID-19, 
без сомнения, пассажиропоток 
достигне т предыдущих объемов».

Пока об этом говорить рано. 
Между Россией и Евросоюзом, куда 

входит и Финляндия, продолжают 
действовать серьезные ограниче-
ния. Никаких туристических поездок 
в Суом и нет. Сущест вует конкретный 
список причин, которые могут счи-
таться уважительными для пересече-
ния государственной границы России 
и Финляндии.

Согласно информации, опубли-
кованной на сайте пограничной ох-
раны Финляндии (raja.fi), правом 
на посещение страны обладают 
иностранные члены семьи граждан 
Финляндии и постоянно проживаю-
щих в стране граждан других госу-
дарств, дипломаты и члены их семей, 
путешествующие по служебным 
вопросам держатели служебного 
паспорта или командировочного удо-
стоверения, обладатели вида на жи-
тельство, студенты финских учебных 
заведений, владельцы недвижимо-
сти на финской территории и члены их  
семей, представители групп особой 
категории (например, культурные 
делегации, спортсмены) и так далее.

При этом для въезда в страну  
необходимо предъявить или QR-код  
о прививке вакциной, одобренной  
в ЕС, или ПЦР-тест.

Пока поезд будет отправляться из Петербурга дважды в день:  
в 6.40 и 15.30 по рабочим дням и в 11.30 и 15.30 в выходные.

От имени депутатов Зако-
нодательного собрания Санкт-
Петербурга моряков приветство-
вал председатель петербургского 
парламента Александр Бельский.

«В Петербурге чтят память мо-
ряков-подводников российского 
флота, защищавших Родину со 
дня основания подводных сил. 
Подводникам посвящен храм Свя-
тых Первоверховных Апостолов  
Петра и Павла в Сестрорецке. Там 
же построен мемориальный ком-
плекс, посвященный погибшим  
на службе Отечеству.

Военно-морской флот защищал 
Ленинград в страш-
ные дни блокады, внес 
огромный вклад в ос-
вобождение города 
от вражеского кольца. 
Сегодня атомные ра-
кетные крейсеры стра-
тегического назначе-
ния – одна из самых 
надежных гарантий 
безопасности России 
и ее граждан», – сказал 
Александр Бельский.

Председатель Законодательного 
собрания пожелал экипажу «Кня-
зя Владимира» крепкого здоровья, 
благополучия и удачных походов на 
службе Отчизне.

С приветственным словом 
к экипажу также обратились 
депутат петербургского пар-
ламента Константин Чебыкин и 
депутат Государственной думы 
Российской Федерации Николай 
Валуев.

«Князь Владимир» – пер-
вый корабль, построенный по 
модернизированному проекту 
«Борей-А». В марте 2021 года в 
рамках учений «Умка-2021» лод-
ка всплыла в Арктике одновре-
менно с атомными субмаринами 
БС-64 «Подмосковье» и К-114 
«Тула».

Подготовила Людмила КЛУШИНА

МОРЯКОВ-ПОДВОДНИКОВ   
ЧЕСТВОВАЛИ  В  МАРИИНСКОМ  ДВОРЦЕ
В Мариинском дворце на днях состоялась торжественная встреча с экипажем ракетного 
подводного крейсера стратегического назначения К-549 «Князь Владимир».

«АЛЛЕГРО»  НАБИРАЕТ  ТЕМП
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Экипаж подлодки вручил фотографии с учений в Арктике Александру Бельскому  
и Николаю Валуеву (фото справа).

Иг
ор

ь О
СО

ЧН
ИК

ОВ



3№ 134 (764) 13 декабря 2021

Станция метро 
«Маяковская» открылась 
после 11 месяцев 
капитального ремонта.

Теперь войти на «Ма-
яковскую» можно только 
с  Невского проспекта, а 
выйти  – на улицу Марата.

Накануне состоялось 
долгожданное событие в 
сфере транспорта – станция 
петербургского метро «Мая-
ковская» открылась для по-
сетителей после капитально-
го ремонта, который длился 
11 месяцев. Теперь она будет 
работать в прежнем режиме. 
Об этом сообщили в пресс-
службе ГУП «Петербургский 
метрополитен». «Наземный 
вестибюль станции метро 
«Маяковская» начал рабо-
тать в прежнем режиме. На 
вход он открыт с 5.40, закры-
вается в 0.25. На выход стан-
ция будет работать с 5.40 до 
0.45. Теперь войти на «Маяковскую» 
можно только с Невского проспекта, 
а выйти – на улицу Марата», – расска-
зали в Метрополитене. «Маяковскую» 
отремонтировали впервые с момента 
ее открытия в 1967 году. 

Метрополитеновцы выполнил и 
капитальный ремонт наклонного 

хода станции – это то место, где раз-
мещаются эскалаторы, которые тоже 
были отремонтированы. Полностью 
заменили балюстраду, модернизиро-
вали систему управления эскалато-
рами. Стены и колонны облицевали 
саянским мрамором, пол покрыли 
гранитом «Возрождение». Установи-

ли новые входные и выходные груп-
пы дверей с отдельным входом для 
маломобильных групп населения. 
Для слабовидящих граждан выпол-
нили тактильно-контрастную раз-
метку из кварцевого агломерата – она 
поможет уверенно ориентироваться 
в вестибюле.

ГОРОДСКАЯ ХРОНИКА

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ  
В  РОЖДЕСТВО

В Петербурге 15 декабря заработает 
благотворительная выставка-ярмарка 
«Капля доброты». Средства от продажи 
предметов искусства поступят в фонд 
Елизаветы Глинки «Доктор Лиза».

Фонд развития и поддержки совре-
менного искусства «Артси» в партнерстве 
с фондом «Доктор Лиза» и Институтом 
современного государственного развития 
откроют ее на территории галереи «Гранд-
Палас». На выставк е представлены пред-
меты современног о искусства российских 
художнико в и дизайнеров.

Исполнительный директор фонда раз-
вития и поддержки современного искусства 
«Артси» Елена Белкина рассказала, что здесь 
будут демонстрироваться работы как масти-
тых петербургских авторов, так и молодых: 
«Будет представлена эксклюзивная керамика, 
елочные фарфоровые игрушки от Татьяны 
Солодковой – академика живописи, очень из-
вестного художника. Живопись – пейзажи, аб-
стракции, акварели, пастель и скульптура. Все 
работы уже имеют свою выставочную историю. 
Для посетителей на ярмарке будут проходить 
встречи с искусствоведами, на которых любой 
гость сможет почерпнуть для себя ценные 
сведения о мире искусства. Зачастую мы 
сталкиваемся с тем, что люди в галереи просто 
боятся заходить, а мы создадим достаточно 
демократичную атмосферу. Единственная цель 
мероприятия – благотворительность». 

Ярмарка пройдет с 15 декабря 2021 года 
по 8 января 2022 года по адресу: «Гранд-Палас», 
Итальянская ул., 15 (Невски й пр., 44), помещение 
458, 3-й этаж. 

Марина КОЗЛОВА

ПРИВИВКУ  СДЕЛАЮТ  В  ПРАЗДНИК

Определен режим работы пунктов вакцинации 
в дни новогодних каникул. 

31 декабря 2021 года, 1 и 7 января 2022 года привиться можно 
будет в дежурных пунктах, со 2 по 6 января и 8 – 9 января пункты 
вакцинации будут работать в обычном режиме. Также со 2 по 6 января 
и 8 – 9 января в обычном режиме будут работать и выездные приви-
вочные бригады. В новогодние каникулы у нас будет 10 выходных дней. 
Те, кто до сих пор не мог выделить время для вакцинации, смогут в эти 
дни сделать прививку. В городе есть для этого все возможности – будут 
работать пункты как в поликлиниках, так и в торговых центрах. Запас 
вакцин – рекордный. Ввиду планируемого принятия закона о QR-кодах 
необходимо обеспечить себе возможность вести обычный образ жизни 
в условиях пандемии. С 30 декабря 2021 года по 10 января 2022 года 
в обычном режиме будут работать восемь центров КТ-диагностики, 
из них три – круглосуточно. Также в обычном режиме с 31 декабря 2021 
года по 10 января 2022 года будут работать ПЦР-лаборатории. 

Информация о работе учреждений здравоохранения будет 
оперативно размещаться на официальном сайте администрации 
Санкт-Петербурга, на портале www.zdrav.spb.ru, на официальных 
сайтах медицинских организаций и в их аккаунтах в социальных сетях. 
На сегодняш ний день в Петербурге полностью завершили вакцинацию 
2 390 520 человек. Запас вакцины в городе – 938 617.

Подготовил Никита ИВАНОВ

Новое освещение Петергофского шоссе 
обеспечит двукратную экономию 
на энергопотреблении. Сотрудники компании 
«Ленсвет» завершили вдоль этой трассы замену 
натриевых светильников на современные 
светодиодные.

Всего на шестикилометровом участке установлено 
465 новых светильников. Город шаг за шагом выпол-
няет программы по модернизации наружного освеще-
ния. Новое оборудование устанавливается не только 
на улицах, но и в парках, во дворах и в общественных 
пространствах. Губернатор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов подчеркнул, что это не только позволяет улуч-
шить освещение, но и имеет энергосберегающий эффект. 
Светодиодные лампы более экономичны. Петергофское 
шоссе – одна из главных трасс на юго-западе города. Вдоль нее 
расположены пять жилых комплексов, три парка. Это основная 
магистраль, по которой туристы прибывают в Стрельну, Петергоф, 
Ораниенбаум. Теперь она стала более безопасной для интенсивного 
движения автомобилей, общественного транспорта, пешеходов. 
Восемь пешеходных переходов на ней обозначены контрастным 
световым потоком. Новые светильники без ущерба нормативной 
освещенности позволили снизить расход электроэнергии почти в 

два раза. Раньше общая мощность энергопотребления на Петер-
гофском шоссе была 128 кВт. Сейчас – 70 кВт. При этом показатели 
освещенности стали лучше – появилась равномерность, улучши-
лась видимость дорожной разметки, знаков и указателей. 

Помимо высоких показателей качества освещения и эко-
номичности такие светильники более просты в обслуживании, 
имеют высокую степень защиты от пыли и влаги, что значи-
тельно увеличивает срок их службы.

ШОССЕ  ЗАСИЯЛО  ПО-НОВОМУ

В  ЦЕНТРЕ  ЗАРАБОТАЛА 
СТАНЦИЯ  МЕТРО

go
v.s

pb
.ru

vk
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ТРАНСПОРТ

Модель создана на базе ди-
зельного автобуса нового, тре-
тьего поколения «МАЗ-303» с 
максимальной унификацией 
по узлам, агрегатам, элементам 
облицовки и электронным си-
стемам. В электробусе 
установлены литий-
железо-фосфатные 
аккумуляторные ба-
тареи, отличающие-
ся высокой удельной 
емкостью и длитель-
ным сроком службы. 
Расчетный запас хода 
электробуса составляет 
до 300 км, что соответ-
ствует уровню лучших 
европейских образцов. 
Батареи-накопители 
заряжаются от авто-
номного трансформа-
тора, подключаемого 
к напряжению 380 В. 
Полный заряд батареи 
при максимальном 
токе (150 – 200 А) обе-
спечивается за 4 – 6 
часов. Ряд технических 
решений, заимствованных 
от автобуса третьего поколе-
ния «МАЗ-303», обеспечива-
ют высокий комфорт для 
водителя и пассажиров. 
В электробусе есть бес-
контактная система 
противозащемления, 
выдвижная аппарель 
для маломобильных 
групп населения, 
кондиционер (ра-
ботающий на ох-
лаждение и обогрев), 
подсветка («холодная» 
утром и «теплая» вече-
ром). В салоне электробу-
са установлены USB-порты, 
которые обеспечивают заряд-
ку смартфонов и планшетов на 
всех рядах сидений и на рабочем 
месте водителя.

РАЗУМНАЯ  УНИФИКАЦИЯ

Внешне новинка очень похо-
дит на первенца третьего поколе-

ния и имеет ту же длину – 12,43 м 
и ширину 2,55 м. Отличия по вы-
соте: у автобуса «МАЗ-303.266» 
она не превышает 3,1 м, а у элек-
тробуса «МАЗ-303Е10» – состав-
ляет 3,3 м. Этот прирост возник 

из-за того, что на крыше разме-
щены блоки аккумуляторных 
батарей. В остальном конструк-
ция электробуса по максимуму 
унифицирована с автобусом. 
Это касается кузова, деталей 
салона, ведущего портального 

моста с гипоидной центральной 
передачей, передней оси с не-
зависимой подвеской, а также 
других агрегатов и узлов. Унифи-
кация помогает транспортникам 
без затруднений обслуживать 
как электрические, так и дизель-
ные пассажирские машины в од-
ном депо и облегчить внедрение 
новых технологий. Каркас элек-
тробуса изготовлен из коррози-
онно-стойких стальных труб, но 
дополнительно усилен, посколь-
ку на крыше смонтированы бло-
ки АКБ и системы охлаждения 
батарей.

ПИТАНИЕ  И  ЭКОЛОГИЯ

Питание электротрансмис-
сии осуществляется от бло-
ков литий-

железо-фосфатных (LiFePO4) 
аккумуляторных батарей Hella 
с суммарной емкостью 412 
кВт·ч и номинальным напря-
жением 690 В. Заряда хватает 
приблизительно на 300 км про-
бега. Рекуперативное торможе-

ние уже является стандартным 
решением у всех электробусов 
и позволяет увеличить эффек-
тивность на 15 – 20 процентов. 
Полная зарядка АКБ на стоянке 
в ночное время от стандартной 
розетки 380 В будет продол-
жаться примерно шесть часов. 
Возможна зарядка за 3,5 часа 
на специально оборудованных 
высоковольтных станциях че-
рез разъем CCS2 Combo.

Кузов имеет обширное бо-
ковое остекление, что позво-
ляет оптимально использовать 
естественное освещение. Вы-
сота пола составляет всего 320 
мм, а для людей на инвалидных 
колясках предусмотрена вы-

движная аппарель 
с элек-

троприводом. На дверях 
установлены теплые кнопки 
с обратной световой связью. 
Все ряды сидений оснащены 
USB-портами для подзаряд-
ки смартфонов и планшетов, 
а во внутреннем освещении 
использованы светодиоды. 
Важная деталь: в электробусе 
реализовано полное электри-
ческое отопление и кондицио-
нирование воздуха, что делает 
городскую машину полностью 
экологически чистой. Надо 
заметить, что конкуренты не-
редко используют для обогрева 
салона жидкостные обогрева-
тели, работающие на дизель-
ном топливе. МАЗу приходит-

ся возить с собой чуть больше 
батарей, но зато его можно сме-
ло назвать полным отличником 
по экологии, так как он совсем 
не выделяет вредных веществ 
даже при включенном отопле-
нии. Пассажировместимость 
предусматривает размещение 
72 человек в варианте с 30 по-
садочными креслами. Еще 14 
мест предусмотрено в безба-
рьерной зоне.

МЕСТНЫЙ  МАРШРУТ

Новый электробус будет 
курсировать по маршруту 
№  128 «Наличная улица – 
Аптекарская набережная» в 
декабре текущего года. Отме-
тим, что СПб ГУП «Пассажи-
равтотранс» эксплуатирует 
407 автобусов производства 
ОАО «МАЗ» различного 
класса, что составляет 20 про-
центов подвижного состава 
предприятия. В 2020 году в 
Петербург поступили 154 ав-
тобуса МАЗ различного клас-
са; они перевозят пассажиров 
по маршрутам в Петербурге 

и пригородах, в том числе 
по главной магистра-

ли – Невскому 
проспекту.

Большинство автобусов из 
Минска сосредоточено в Кол-
пинском автобусном парке, 
который имеет статус так на-
зываемого монопарка и офи-
циального сервисного центра 
Минского автозавода. Сотруд-
ники парка самостоятельно 
осуществляют техническое об-
служивание автобусов, про шли 
обучение и располагают всеми 
необходимыми компетенция-
ми. Кроме того, на городских 
маршрутах успешно прошли 
испытания автобус нового по-
коления «МАЗ-303266» эколо-
гического класса «Евро-6» и 
автобус «МАЗ-203945», рабо-
тающий на сжиженном при-
родном газе. 

ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ  ТЯГА   
В  ТРЕТЬЕМ  ПОКОЛЕНИИ

Программа «Доступная среда»

Перевозка пассажира 
в инвалидной коляске.

Перевозка пассажира 
с детской коляской.

Специальные места 
для пожилых людей.

Две отдельные кнопки: 
открывания дверей 
и вызова водителя.

Пандус  выдвижной, 
а его наличие видно даже 
при закрытых дверях.

Водительское место 
оборудовано цифровой 
панелью приборов, 
на которой выводится 
информация о состоянии 
работы всех систем 
электробуса, включая 
уровень заряда 
и температуру 
аккумуляторных 
батарей.

Андрей ЮДИН, фото СПб ГУП «Пассажиравтотранс»

В автобусном парке СПб ГУП «Пассажиравтотранс» 
на Хрустальной улице состоялась передача на эксплуатацию 
петербургскому предприятию электробуса «МАЗ-303Е10», 
являющегося инновационным пассажирским 
транспортным средством, независимым от контактной сети.
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В 2021 году из федераль-
ного бюджета был выделен 
1 млрд рублей, из бюджета 
Санкт-Петербурга – почти 
4 млрд рубле й. В городе в рам-
ках национального проекта 
«Безопасные качественные 
автомобильные дороги» были 
произведены работы на 41 
адресе. Самым протяженным 
из них является Пискаревский 
проспект. Его участок от Сверд-
ловской набережной до Мурин-
ской дороги имеет длину 23,3 
километра. Недаром проспект 
и ремонтировали дольше всех – 
с июня по октябрь. «Работы 
на указанном объекте про-
водились в два этапа. Замена 
асфальтобетонного покрытия 
Пискаревского путепровода 
будет окончательно выполне-
на еще до конца текущего года. 
Подрядчик уже выбран и идет 
подготовка разрешительной 
документации», – уточнили в 
профильном ведомстве. Он же 
является и самым современ-
ным, поскольку при укладке 
дорожного покрытия на объ-
екте применялась система 
объемно-функционального 
проектирования. Она дает воз-
можность подобрать состав ас-
фальтобетонной смеси таким 
образом, чтобы получить по-
крытие, которое будет служить 
в течение ожидаемого срока 
эксплуатации применительно 
к условиям Санкт-Петербурга, 
а также с учетом 
и н т е н с и в н о с т и 
движения и гру-
зонапряженности. 
В основном эта тех-
нология использу-
ется на более загру-
женных трассах.

Самый скром-
ный фронт работ 
оказался на Пух-
толовской дороге 
– участок от про-
спекта Ленина до 
Рощинского шоссе 

имеет протяженность всего 
200 метров. Но и такие не-
большие участки тоже необ-
ходимо приводить в порядок. 
Самый известный отремон-
тированный в рамках нацио-
нального проекта проспект 
в городе и за его пределами 
(одновременно и самый ту-
ристический) – это, конечно, 
Литейный. Правда, его ремон-
тировали не весь, лишь меня-
ли асфальт в зоне трамвайных 
путей, но зато по всей длине, 
а это, кстати, почти два кило-
метра. Работы завершились в 
начале ноября. 

Наиболее социальный 
адрес – Ленинградская улица 
в поселке Песочный (2,6 км). 

Дело в том, что здесь располо-
жен ФГБУ «НМИЦ онкологии 
им. Н. Н. Петрова» – крупней-
ший в городе. Посетители и 
пациенты неоднократно жало-
вались на качество дорожного 
покрытия, так что этот объект 
в национальный проект был 
включен одним из первых. Те-

кущий ремонт этой трассы был 
завершен 1 сентября.

Наиболее загруженный 
объект – проспект Обуховской 
Обороны – одна из ключевых 
магистралей левобережной 
части Невского района. Было 

принято решение отремон-
тировать ее всю за один раз  – 
а это без малого 10 километров. 
Авто мобилистам пришлось по-
терпеть неудобства, зато теперь 
ремонтировать проспект не 
придется еще долго. Движение 
по всем участкам трассы было 
открыто в конце ноября.

Самым сложным адресом 
следует признать улицу Куйбы-
шева. Во многом из-за того, что 
она находится в историческом 
центре и является очень загру-
женной. В таких условиях пере-
крывать ее пришлось по частям, 
что априори не очень удобно 
для подрядчика. Кроме того, 
было очень непросто подвозить 
стройматериалы в условиях по-
стоянных заторов. Но в октябре 
работы были все же завершены.

Напомним: сезон дорож-
ного ремонта в текущем году 
в Петербурге начался в апреле. 
По информации администра-
ции города, в рамках нацпро-
екта правительство РФ допол-
нительно выделило на ремонт 
городских улиц 2 млрд рублей. 
Ранее в бюджете Северной сто-
лицы на ремонт дорог было 
предусмотрено 4 млрд рублей. 
В рамках БКАД по итогам 2021 
года необходимо привести к 
нормативу 73 процента город-

ских дорог, а к 2024 
году достичь показа-
теля в 85 процентов и 
поддерживать его до 
2030 года.

АГЛОМЕРАЦИЯ

Решение вклю-
чить Петербург в нац-
проект «Безопасные 
качественные авто-
мобильные дороги» 
поддержали на феде-
ральном уровне осе-
нью прошлого года на 

заседании координационного 
совета по развитию транс-
портной системы Санкт-
Петербурга и Ленинградской 
области под руководством 
заместителя председателя 
правительства РФ Марата 
Хуснуллина. Подготовку к ре-
ализации БКАД в городе на-
чали давно – практически с 
середины 2020 года специали-
сты готовили документы, фор-
мировали перечень адресов, 
синхронизировали их с объ-
ектами БКАД в Ленинград-
ской области. Город включи-
ли в нацпроект под статусом 
Санкт-Петербургской агло-
мерации. Ремонт вылетных 
магистралей, смежных с об-
ластными трассами, решили 
проводить не в шахматном по-
рядке, а полностью: одновре-
менно дорожники обновят как 
городской участок, так и ре-
гиональный. Таким образом, 
в порядок будет приведена до-
рога в двух смежных субъектах 
РФ. В  настоящее время почти 
все адреса синхронизированы.

Важно, что нацпроектом 
установлены показатели, ко-
торых необходимо достигнуть 
в процессе дорожных работ. 
До 2024 года включительно 
достигнуть нормативного со-
стояния дорожной сети в 85 
процентов. Прирост в год дол-
жен составлять около четырех 
процентов, что в абсолютном 
значении примерно составляет 
70 километров. 

ДОРОГАМ  СЕВЕРНОЙ  СТОЛИЦЫ  ПОМОГ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ  БЮДЖЕТ

Нацпроект 
БКАД

Реализуется в России с 2019 года. 
Ежегодно в рамках проекта 
регионы ремонтируют, 
реконструируют и строят дороги.

Одними из основных целей являются 
увеличение доли дорог, приведенных 
в нормативное состояние, 
и снижение числа мест 
концентраций ДТП. 50,9% 

должна составить доля 
региональных трасс 
в нормативе к 2024 году. 

Андрей ЮДИН, фото Лидии ВЕРЕЩАГИНОЙ

Главным событием в области строительства дорожной 
инфраструктуры этого года стало включение Санкт-
Петербурга в национальный проект «Безопасные качественные 
автомобильные дороги» (БКАД), который предполагает 
выделение федеральных средств на приведение улично-
дорожной сети в нормативное состояние.

Основные цели проекта – рост доли 
региональных и муниципальных дорог 
в нормативном состоянии с 44,9%  
в 2020 году до 60% в 2030 году.
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Ни ношение сумки на одном 
плече, ни привычка криво си-
деть за столом не могут вызвать 
сколиоз, все это лишь влияет на 
уже возникшую болезнь. Впер-
вые она была описана Гиппокра-
том еще в V веке до нашей эры, 
а вот первопричина неизвестна 
до сих пор: 80 процентов ско-
лиозов у детей возникает в пря-
мом смысле из ниоткуда, это так 
называемые идиопатические де-
формации позвоночника.

«Термин «идиопатический» 
появился еще в Древней Греции 
и означает «сам по себе». Ско-
лиоз вызывается целым ком-
плексом факторов – генетика, 
активный рост организма, гор-
мональные изменения, наслед-
ственно высокий рост. Пока ни 
одна из теорий возникновения 
заболевания не подтверждена», 
– объясняет травматолог-орто-
пед, врач УЗИ НМИЦ детской 
травматологии и ортопедии 
имени Турнера Дина Рыбка.

Дина Олеговна уже 18 лет 
занимается патологиями по-
звоночника, не только лечени-
ем, но и ведет научную работу. 
По ее словам, пик появления 
сколиоза приходится на воз-
раст 9 – 10 лет, причем чаще 
страдают девочки. В 10 процен-
тах случаев заболевание приво-
дит к инвалидизации.

Даже внимательные роди-
тели далеко не всегда могут 
поймать начало заболевания, 
а упущенное время часто при-
водит к необратимым послед-
ствиям. Всплеск обращений 
случается осенью, после летних 
поездок на море – на пляже 
родители замечают какие-то 
очевидные, произошедшие за 
год изменения в теле своего ре-
бенка. «Наблюдательные папы 

и мамы видят зачастую не сам 
сколиоз, а какие-то вторичные 
изменения, замечают легкие 
симптомы. Например, на при-
еме говорят, что у ребенка ло-
патки стали асимметричны или 
«уехал» таз, – говорит врач.  – 
Люба я асимметрия в теле долж-
на насторожить родителя».

ОДНИМ  ДНЕМ

Как отмечают специалисты, 
процессы в детском организме 
происходят стремительно, не как 
у взрослого, с точки зрения орто-
педии что-то кардинально мо-
жет измениться всего за полгода.

«Сколиоз – самая частая па-
тология в детско-юношеском 
возрасте, общество недооцени-
вает последствия этого заболе-
вания, – говорит заместитель 

руководителя КДЦ по развитию 
НМИЦ имени Турнера Наталья 
Стрильченко. – В советское вре-
мя врачами-ортопедами систе-
матически проводились осмо-
тры в учебных заведениях, были 
нормы. Сейчас необходимо воз-
рождать такой подход, ведь ско-
лиоз необходимо выявить как 
можно раньше, от этого зависит 
успех лечения».

Надо понимать, что спра-
виться с болезнью без хирурги-
ческого вмешательства – с помо-
щью корсетов и ЛФК – можно 
только в детском возрасте.

Идею создания Центра кон-
сервативного лечения сколиоза 
здесь вынашивали уже очень 
давно. Дети со всей России смо-
гут за один день пройти ком-
плексное обследование и полу-
чить план лечения от ведущих 
специалистов НМИЦ имени 
Турнера.

«За один визит ребенок прой-
дет первичную консультацию 
ортопеда-травматолога и рент-
генологическое исследование. 
После попадет на прием к реа-
билитологу и инструктору ЛФК. 
Если будет необходимо лечебное 

ношение корсета, па-
циент сразу попадет 
на прием к ортези-
сту. По итогу за один 
день будет составле-
на индивидуальная 
программа ведения 
этого пациента», – 
объясняет Наталья 
Стрильченко.

Амбулаторный 
центр лечения ско-
лиоза будет оказы-
вать платные услу-
ги, но их стоимость 

будет вполне посильной, от-
мечают в НМИЦ. Сейчас про-
грамма ОМС единовременно 
не покрывает такой широкий 
спектр услуг, а в вопросе здо-
ровья зачастую время дороже 
денег.

ДЕЛО  ТУРНЕРА

Революционер от медици-
ны, выдающийся хирург, изо-
бретатель лечебных тренаже-
ров Генрих Иванович Турнер 
изменил подход к вопросу ор-
топедии и реабилитации инва-

лидов в России. Созданный им 
небольшой приют для детей-
калек за сто лет превратился 
в многопрофильную высоко-

профессиональную клинику. 
Сегодня НМИЦ имени Турнера 
принимает 250 пациентов еже-
дневно, в кол-центр поступа-
ет до тысячи звонков в сутки. 
Здесь проводят МРТ, КТ, ней-
рофизиологические, ультразву-
ковые и лабораторные иссле-
дования. Помимо профильных 
специалистов прием ведут не-
врологи, офтальмологи, отола-
рингологи, ревматологи, рабо-
тает водолечебница, кабинеты 
современной роботизирован-
ной терапии.

Смелость, серьезный про-
фессиональный подход оста-
ются принципами работы и 
современных врачей, продол-

сколиозов – идиопатические, возникают 
без очевидной причины, «сами по себе». 80%

Такие сколиозы развиваются у девочек 
в 4 – 7 раз чаще, чем у мальчиков. 
В 10% случаев заболевание 
приводит к инвалидизации.

20%
сколиозов – врожденные 
или вторичные (осложнения 
после различных болезней и травм). 

Идиопатический сколиоз –  
это деформация позвоночника  
в трех плоскостях. Его лечение 
эффективно при раннем выявлении.

Травматолог-ортопед, врач ультразвуковой диагностики НМИЦ детской травматологии  
и ортопедии имени Г. И. Турнера Дина Рыбка.

Заведующая отделением восстановительного лечения и двигательной 
реабилитации НМИЦ детской травматологии и ортопедии  
имени Г. И. Турнера, физиотерапевт, врач ЛФК Анастасия Сницаренко.

СКОЛИОЗ
Светлана КОРОБЕЙНИКОВА, фото Лидии ВЕРЕЩАГИНОЙ

Самое частое ортопедическое заболевание школьников – сколиоз – может возникнуть без объективных 
причин, даже у занимающихся спортом детей. В НМИЦ детской травматологии и ортопедии имени Г. И. 
Турнера открывают Центр консервативного лечения сколиоза. Специалисты убеждены: недуг можно излечить 
без операции, главное – не упустить время.
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жателей турнеровской тра-
диции. Историй излечения 
сколиоза серьезной степени в 
институте сотни, здесь не боят-
ся брать детей, которым отка-
зали в других медучреждениях, 
поставили негласный диагноз 
«бесперспективен».

«У нас был случай сколиоза 
с искривлением в 80 градусов, – 
вспоминает Дина Рыбка. – В дру-
гом месте родителям предложи-
ли только хирургический метод, 
который позволил бы лишь за-
консервировать состояние. Кро-
ме этого, оперировать ребенка, 
еще незрелый организм, не всег-
да оправданно. По мере роста 
придется оперировать снова, 
возможно не один раз. Родители 
оценили риски и оперативно об-
ратились к нам в центр. Девочку-
подростка с четвертой стадией 
сколиоза мы вернули на вторую, 
с  80 градусов до 30 в течение 
года. А это совершенно другое 
качество жизни».

БОЛЬШОЕ  ЗАБЛУЖДЕНИЕ

«Зачастую, когда родители 
узнают, что у ребенка сколиоз, 
они бегут на массажи, к  ма-

нуальным терапевтам. 
Пожалуйста, не делайте 
этого, не теряйте време-
ни, обращайтесь в специ-
ализированные лечебные 
учреждения, – предо-
стерегают в НМИЦ. –  
К сожалению, многие ро-
дители думают, что по-
звоночник нужно просто 
вправить, но это большое 
заблуждение. Сколиоз 
лечится прежде всего 
правильно подобранной 

программой ЛФК и при необ-
ходимости ортезированием».

Профессиональный масса-
жист отправит ребенка со ско-
лиозом к ортопеду, но сейчас у 
многих массажистов нет даже 
среднего медицинского образо-
вания, отмечают врачи. «Ману-

альные терапевты увеличивают 
мобильность всей системы, она 
работает как маятник, – объ-
ясняет реабилитолог. – В один 
день спина у ребенка становит-
ся ровной, но через две неде-
ли искривление позвоночника 
может увеличиться сразу на 
10 градусов».

От сколиоза нельзя изле-
читься за неделю или месяц, это 
длительная совместная работа 
врачей, ребенка и родителей. 
Независимо от возраста паци-
ента о положительном результа-
те с уверенностью можно будет 
сказать только тогда, когда пол-
ностью созреет костный скелет.

КОНТРОЛЬ  ONLINE

«Мы используем как пере-
довые зарубежные технологии, 
так и методики, разработанные 
на базе нашего центра. Это и 

дыхательные гимнастики, и 
методики по активной, асим-
метричной коррекции, и эф-
фективная, признанная во всем 
мире методика SEAS», – расска-
зывает заведующая отделением 

восстановительного лечения 
и двигательной реабилитации 
НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии имени Г. И. Турне-
ра, физиотерапевт, врач ЛФК 
Анастасия Сницаренко.

При этом к каждому ребен-
ку нужен сугубо индивидуаль-
ный подход, универсального 
плана лечения сколиоза нет.

После постановки диагноза 
ребенка и родителей обязатель-
но обучают правильно выпол-
нять комплекс необходимых 
упражнений.

«Гимнастика достаточно 
сложная, – говорит Анастасия 
Сницаренко. – Все показываем, 
объясняем для чего необходи-
мо выполнять каждое упраж-
нение, даем четкие инструкции, 
на что обращать внимание, 
родители делают видеозапись 
упражнений».

Лечение сколиоза требует 
врачебного контроля каждые 

три – шесть месяцев: при не-
обходимости нужно проводить 
рентгенографию позвоночника 
и корректировать программу 
реабилитации. К петербург-
ским врачам везут детей со всей 

России, поэтому сейчас специ-
алисты НМИЦ имени Турнера 
разрабатывают систему online-
мониторинга пациентов, состо-
ящих на учете.

«Если пациент с Камчатки, 
то, безусловно, он не в состо-
янии приезжать к нам каж-
дые три месяца, – объясняет 
реабилитолог. – Рентген по-
звоночника можно сделать и у 

себя дома, а мониторинг состо-
яния пациента, хода лечения и 
реабилитации мы вполне мо-
жем проводить дистанцион-
но. В онлайн-режиме можно 
полноценно контролировать 

технику выполнения лечебной 
физкультуры и корректиро-
вать ее».

Но такой формат лечения 
возможен лишь при условии, 
когда первичная консульта-
ция ребенка была очной и па-
циент прошел обучение реа-
билитирующим методикам у 
специалистов НМИЦ имени 
Турнера. Кроме того, постоян-
ный контроль дисциплинирует 
подростков, ведь регулярность 
в занятиях – залог успешного 
лечения, отмечает Анастасия 
Сницаренко.

ЦИТАТА
Травматолог-ортопед  
Дина РЫБКА:
«Если у ребенка есть риск 
возникновения сколиоза, то к 
выбору спортивной секции нужно 
подходить грамотно. Если отдаете 
ребенка в спорт, сначала сходите 
на консультацию к ортопеду, далее 
целесообразны ежегодные про-
филактические осмотры».

ЛЕЧАТ  БЕЗ  ОПЕРАЦИИ

Национальный медицинский 
исследовательский центр (НМИЦ) 
детской травматологии и ортопедии 
имени Г. И. Турнера занимается лечением 
детей со сложнейшими патологиями: 
Spina Bifida, ДЦП, несовершенный 
остеогенез и другие. В НМИЦ работают 
546 медицинских специалистов, 
ежедневно принимают 250 пациентов.

Центр консервативного лечения 
сколиоза будет вести и научную работу. 
Врачи разработают рекомендации  
для школ и родителей.

Заместитель директора консультативно-диагностического центра (КДЦ)  
НМИЦ детской травматологии и ортопедии имени Г. И. Турнера невролог Наталья Стрильченко.

Врачи центра: «Мы постепенно выводим ребенка в здоровье».
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Антон Иванов.

Его организатором высту-
пает Петербургское городское 
отделение Всероссийского обще-
ства охраны памятников исто-
рии и культуры при поддержке 
КГИОП, Союза реставраторов и 
проекта «Открытый город». Кам-
пус работает в рамках нацпроек-
та «Культура» при финансовом 
содействии ООГО «Российский 
фонд культуры», позволяющем 
решать небольшие, но важные 
организационные вопросы.

«Мы стараемся уделять осо-
бое внимание развитию волон-
терского движения. Особенно 
эффективна его помощь именно 
в деле сохранения деревянных 
объектов наследия. Их в Петер-
бурге около трехсот, и большая 
часть, к сожалению, находится 
в весьма плачевном состоянии, 
а около сорока – даже в ава-
рийном. И самое печальное, 
что многие объекты вообще не 
имеют пользователя, который 
обязан следить за их состояни-
ем. Именно поэтому волонтер-
ская помощь особенно нужна 
деревянным зданиям-памятни-
кам, что и стало причиной по-
явления проекта «Волонтер-
ский кампус», – рассказывает 
заместитель председателя со-
вета Петербургского отделения 
ВООПИи К Антон Иванов.

ТРИ  ПУТИ
По его словам, работа «Во-

лонтерского кампуса» осущест-
вляется по трем основным на-
правлениям. Первое из них – это 
своего рода субботники, име-
ющие целью уборку террито-
рии деревянных зданий- памят-
ников. Это очень важная задача, 
поскольку пользователей, ко-

торых можно было бы 
обязать навести порядок, 
у объектов часто нет, а за-
хламленность участка – одна 
из самых распространенных 
причин пожара. В этом году 
прошло пять таких выездов 
на три объекта – «Дачу Лесс-
нера» на Выборгском шоссе, 
«Финскую усадьбу Заеца» в 
Зеленогорске и «Дачу Мая-
ковского» в Левашове.

Второе направле-
ние – обмеры и фото-
фиксация фасадов и 
внутренних интерьеров 
зданий-памятников. Это 
дело обычно является 
первым этапом рестав-
рации, необходимым 
для точной фиксации 
габаритов объекта с це-
лью их соблюдения в ходе 
восстановительных работ. 
Также обмеры нужны при 
воссоздании здания, если 
оно повреждено пожаром. 
Этим занимаются студенты 
архитектурного факультета 

Санкт-Петербургского государ-
ственного архитектурно-стро-
ительного университета, для 
которых выполнение задачи 
становится учебной практикой. 
В этом году работы прошли на 
объектах «Деревянный дом» в 
Лисьем Носе, «Дача Лесснера» и 
«Дача Кречева» в Сестрорецке. 
Результаты сдаются в КГИОП.

Третья задача, которую ре-
шают волонтеры, – это мони-
торинг состояния деревянных 
объектов наследия. Поскольку 
они достаточно широко раз-
бросаны по городу и находят-
ся в основном в пригородных 
районах, усилий сотрудников 
КГИО П и членов ВООПИиК 
для регулярного осмотра объ-
ектов физически не хватает. 
Была собрана команда при-
мерно из 25 человек, которые 
прошли специальный обучаю-
щий курс о том, как грамотно 
провести осмотр здания, вы-
полнить фотофиксацию, соста-
вить акт технического состоя-
ния объекта и прочее. В  этом 
сезоне волонтеры собрали дан-
ные по 98 памятникам.

И  НЕ  ТОЛЬКО

«Волонтеры – это люди, 
которым небезразлично про-
шлое нашей страны и у ко-
торых при этом, что особен-

но важно, есть стремление 
принять деятельное участие 
в  деле сохранения наследия. 
О кампусе они узнают обычно 
в проекте «Открытый город». 
Возраст и род занятий не 
имеют значения. Важно толь-
ко желание принести реаль-
ную помощь делу сохранения 
наследия», – подчеркивает 
Анто н Иванов.

Помимо кампуса при Петер-
бургском отделении ВООПИи К 
с 2018 года действует школа 
волонтеров «Наследие». В ней 
сформированы обучающие 
курсы по различным направле-
ниям реставрации – по дереву, 
по металлу, по камню. Выпуск-
ники получают специальные 
сертификаты. Эти документы 
позволяют им принимать уча-
стие в некоторых реставраци-
онных работах – разумеется, 
под руководством профессио-
нальных сертифицированных 
реставраторов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Виктория ЛУГОВЕЦ, волонтер:
– Участие в проектах культурного волон-
терства, таких как «Открытый город» 
и «Школа волонтеров наследия», – 
это для меня прежде всего возможность 
приобщиться к важнейшей работе 
по сбережению прошлого нашего 
города. На мой взгляд, это особенно 
актуально для современного мегаполиса. 
Эти волонтерские проекты дают простым 
горожанам практические инструменты 
для такой деятельности, и каждый из нас 
может сделать свой вклад в сохранение 
истории Северной столицы. Будь то помощь в реставрационных работах, 
мониторинг состояния объектов культурного наследия или изучение 
истории петербургских домов, зачастую нуждающихся в особом внимании. 
Ведь без бережного отношения к прошлому не может быть и будущего.

ВОЛОНТЕРЫ 
СОХРАНЯЮТ 
ШЕДЕВРЫ

Михаил КУЛЫБИН

Помощь в сбережении объектов культурного наследия – 
такова основная задача проекта «Волонтерский кампус 
по сохранению и изучению памятников деревянной 
архитектуры Санкт-Петербурга», второй сезон которого 
завершил работу недавно.

Любовь к истории родного города 
и стремление сохранять его наследие 
нужно прививать с юности.
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Близкий друг ученого, пре-
зидент культурного фонда «Зна-
менитые универсанты СПбГУ» 
и автор представленного про-
екта, доктор исторических наук 
Нинель Олесич напомнила о 
заслугах Людмилы Вербицкой, 
которая много сделала для Боль-
шого университета. «При ней 
Университет стал работать по-
другому, появились совершен-
но новые формы организации 
СПбГУ. Когда в те годы приез-
жали в Петербург английская 
королева, короли других стран, 
мировые звезды, тот же Депар-
дье, то они посещали Эрмитаж, 
балет и обязательно – Уни-
верситет. Такой был высокий 
уровень, – отметила Нинель 
Яковлевна. – Людмила Алексе-
евна первая, как ученый, нача-
ла борьбу за русский язык. Она 
была убеждена: сохранить рус-
ский язык – значит сохранить 
Россию. А еще говорила о том, 
что беречь русский язык – зада-

ча не только политиков, ученых, 
но каждого из нас».

ИЗ  КОЛОНИИ   
В  УНИВЕРСИТЕТ

Сестра Людмилы Алек-
сеевны профессор Первого 
СПбГМУ имени академика 
И.  П. Павлова, профессор 
СПбГУ Наталья Бубнова от-
метила, что отношение к Люд-
миле Алексеевне окружающих 
ее людей было добрым, уважи-
тельным, с любовью.

«Я всегда думала: почему 
Люда такой человек? Почему 
к ней такое замечательное от-
ношение? И поняла: это от ро-

дителей, – рассказала Наталья 
Алексеевна. – Помню, как в 1949 
году, мне тогда было пять, а Лю-
дочке тринадцать лет, мы про-
вожали папу на охоту. А жили 
мы на набережной Красного 
Флота. Шли пешком, и, когда 
проходили мимо Мариинского 

дворца, где тогда располагались 
исполнительные органы власти, 
папа показал на два окна и ска-
зал: «Это мой кабинет». Он был 
секретарем Ленгорисполкома, 
издал книгу «Восстановим наше 
хозяйство», ему вручались на-
грады. И мы с Людой гордились 
тем, что в семье каждого ленин-
градца, пережившего блокаду, 
есть медаль «За освобождение 
Ленинграда», удостоверение к 
которой были подписаны пред-
седателем Ленгорисполкома Пе-
тром Сергеевичем Попковым и 
секретарем Ленгорисполкома 
Алексеем Александровичем 
Бубновым».

Наталья Алексеевна рас-
сказала историю семьи. Как в 
августе 49-го она проснулась 
и увидела в доме много чужих 
людей  – шел обыск. Военные 
выворачивали ящики, мама 

плакала, Люда стояла рядом. 
И вдруг один из них сказал: 
«Смотрите, здесь на фото ан-
глийская королева с Бубновым. 
Он – английский шпион».

«Мой папа был высокий, 
статный, дружил с Николаем 
Черкасовым, который прихо-
дил в наш в дом. Они даже ме-
рились ростом, считали, у кого 
было 2 м 5 см (это у Алексея 
Бубнова. – Л.  К.), а у кого 1  м 
97 см (у Николая Черкасова  – 
Л. К.). И вот папа, растерянный, 
подходит ко мне, берет меня на 
руки, прижимает к себе и гово-
рит: «Будь умницей». А потом 
уходит. Мама с Людой бегут 
к балкону. И видят, что внизу 
стоит черная машина. Я бегу к 
ним и вижу, как папу сажают в 
эту машину. Больше мы его не 
видели никогда», – рассказала 
профессор.

Год шло следствие. Семью 
сразу выселили из дома, при-
шлось переезжать из квартиры 
в квартиру. Последняя была 
подвальным помещением. И тут 
папин брат забрал родственни-

ков к себе. Младшая Наталья 
заболела и ее отправили к ба-
бушке в Ессентуки – на роди-
ну матери, Анны Степановны. 
Мама здесь в 1934 году позна-
комилась с Алексеем Бубновым.

«Папины черты прояви-
лись в Людочке – она стала 
большим руководителем, 
доступным для общения че-
ловеком, – продолжает свой 
рассказ Наталья Бубнова . – 
Бабушка уже хотела отвезти 

меня в Ленинград, когда при-
шло сообщение от ее брата, что 
арестована мама. Ее отправили 
в лагерь для политзаключенных 
в Тайшет. А Людочку  – в дет-
скую исправительную трудовую 
колонию во Львове. Это был 
50-й год. Мы не знали тогда, что 
папа расстрелян. Я оставалась в 
Ессентуках до смерти Сталина. 
А когда вождь умер, маму вы-
звал начальник лагеря и сказал: 
«Снимите свой номер, Анна 
Степановна, вы освобождены». 
И мама уезжает в Москву, потом 
в Ленинград».

В Ленинграде Анна Степа-
новна встречает старшую дочь. 
Она к тому времени окончила 
первый курс филфака Львов-
ского университета и после 
реаби литации отца перевелась 
в  ЛГУ. Вместе они продолжали 
ждать главу семьи. Но потом 
узнали, что отца расстреляли 
29 октября 1950 года.

«Только в 1994 году в 
Москв е нам удалось найти мо-
гилу невостребованных прахов, 
где сегодня стоит монумент. 

И когда мы бываем в Москве, 
то приносим туда цветы, – по-
яснила Наталья Алексеевна.  – 
В  2006 году, когда папе испол-
нилось бы 100 лет, его имя 
было вписано в «Золотую книгу 
Санкт-Петербурга».

ПОЗВÓНЯТ

Доктор филологических 
наук Юрий Клейнер, профес-
сор кафедры общего языко-
знания, которая теперь носит 
имя первой женщины-ректора, 
вспомнил еще одну сторону 
жизни президента СПбГУ: она 
была страстной автомобилист-
кой. И  когда ругала тех, кто не 
умеет ездить, то замечала: «На-
верняка они говорят «вклЮчат» 
и «позвОнят».

«Когда говорят о Людмиле 
Алексеевне, то вспоминают и ее 
плакаты в метро «Давайте гово-
рить как петербуржцы». У нее 
был потрясающий слух иссле-
дователя, наблюдателя, полево-
го работника», – говорит Юрий 
Клейнер.

Главная помощница пре-
зидента Университета Наталия 
Носова поделилась новостью, 
что в ближайшее время выйдет 
книга с подборкой почти всех 
плакатов, которые вывешива-
лись в метро. 

А профессор экономическо-
го факультета СПбГУ Геннадий 
Григорьевич Богомазов под-
метил еще одно качество Люд-
милы Алексеевны – она очень 
любила читать лекции, любила 
студентов. «Период 90-х годов – 
тяжелейший период для страны, 
для образования. И она встала 
на защиту Университета: ездила 
в Москву и добивалась финан-
сирования для Университета. 
Благодаря ей СПбГУ не потерял 
свои кадры».

«Я не русист, я скандина-
вист, автор и редактор датско-
русского словаря, лексикограф, 
перевожу художественную 
литературу с датского на рус-
ский, – рассказала дочь Вербиц-
кой Елена Краснова. – Не могу 
сказать, что на меня было пря-
мое влияние мамы, но, думаю, 
гены сыграли свою роль».

Алексей Краснов, внук 
Людмил ы Вербицкой, поделил-
ся: «Хотя я экономист, но ста-
раюсь чтить русский язык и не 
упускаю возможности попенять 
коллегам за его неправильное 
использование».

НАШИ ЛЮДИ

Сестра Людмилы Алексеевны профессор 
Первого СПбГМУ имени академика И. П. Павлова, 
профессор СПбГУ Наталья Бубнова.

ПОПЕЧИТЕЛЬ  РУССКОГО  ЯЗЫКА

Благодаря Людмиле Алексеевне 
Вербицкой в тяжелые 90-е годы  
СПбГУ сохранил свои кадры.

Людмила КЛУШИНА, фото Лидии ВЕРЕЩАГИНОЙ

Книгу, посвященную президенту Санкт-Петербургского 
государственного университета, почетному президенту 
Российской академии образования, почетному гражданину 
Санкт-Петербурга, доктору филологических наук  
Людмиле Вербицкой, издал  
культурный фонд «Знаменитые  
универсанты СПбГУ». Ее издание  
приурочено к 85-летию  
знаменитого русиста.
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Марина КОЗЛОВА, фото Натальи ЧАЙКИ

Мемориальному музею-
квартире Н. А. Римского-
Корсакова в этом году 
исполняется 50 лет. 
Юбилею посвящен 
фестиваль «Музею – 50», 
который стартовал в доме 
№ 28 по Загородному 
проспекту – последнему 
адресу проживания великого 
русского композитора, 
педагога, дирижера. 

В программе мероприя-
тий  – открытие новой выстав-
ки, концерты с участием звезд 
мировой оперной сцены, му-
зейные чтения.

Открыла фестиваль 
выставка «Хрупкое про-
шлое». Основные экспо-
наты здесь  – семейные 
фотографии, сделанные 
в квартире на Загород-
ном проспекте при жиз-
ни композитора и его 
семьи. 

ИСТОРИЯ  
В  ФОТОГРАФИЯХ

История открытия 
выставки берет начало 
в 1998 году, когда внучка 
композитора Татьяна Вла-
димировна Римская-Корса-
кова передала в дар музею 
40 негативов на стекле в 
трех аутентичных короб-
ках. До этого они храни-
лись в семейном архиве. 

«Мы работали с хруп-
кими экспонатами – с нега-
тивами на стекле, которые 
даже в руки было страш-
но брать. Они долго жда-
ли своего часа, хранились 
без должного изучения.  

А это очень интересный мате-
риал, потому что кадры сде-
ланы именно в этой квартире 
и во дворе дома. Мы решили 
их все представить посетите-
лям. С  негативов у нас полу-
чился 81 кадр. Они позволяют 

еще лучше узнать все детали 
этой исторической кварти-
ры. Большая часть снимков 

ранее не публиковалась»,  – 

отметила заведующая мемо-
риальным музеем-квартирой 
Нина Костенко.

Большая часть снимков сде-
лана сыновьями композитора 
Владимиром и Андреем, кото-
рые увлекались фотографиро-
ванием и имели собственный 
фотоаппарат. Со стенда, посвя-
щенного братьям, и начинается 
прогулка по экспозиции. Сама 
выставка поделена на несколь-
ко тематических зон. Особая 
ценность представленных фото 
еще и в том, что на них запе-
чатлены не только восстанов-
ленные комнаты квартиры Ни-
колая Андреевича  – гостиная 
и столовая. На кадрах можно 
посмотреть на невосстанов-
ленные помещения – комнаты 
сыновей и дочерей. 

Все снимки очень живые, 
демонстрирующие каждоднев-
ный быт семьи великого ком-
позитора и педагога. На них  – 
его коллеги и ученики, дети и 
внуки. Изображений внуков 
особенно много на стенде, ко-
торый называется «Во дворе». 
Известно, что у Николая Ан-
дреевича и его жены Надежды 
Николаевны было 14 внуков. 
Шестеро появились на свет 
при жизни композитора. Оча-

ровательных Гогу и Веру, детей 
старшего сына, можно увидеть 
на фото. Родители привозили 
их в дом Николая Андреевича 
на Загородном с Васильевского 
острова как на дачу. Здесь же 
можно полюбоваться на изо-
бражение любимца всей семьи – 
пойнтера Рекса. Собака была 
куплена сыновьями компози-
тора, но стала предметом горя-

чей симпатии самого Николая 
Андреевича. На фото во дворе 
видно, что Рекс легко поддавал-
ся дрессировке  – высоко пры-
гал через палочку, замирал по 
коман де, ходил на задних лапах. 

На выставке также можно 
увидеть семейные письма и от-
крытки, некоторые предметы 
быта. В частности, кукольный 
посудный набор из фарфора  – 
воплощенную иллюстрацию 
названия экспозиции «Хрупкое 
прошлое». 

МУЗЫКА  В  ПРЕДМЕТАХ

Посетив Музей-кварти-
ру Римского-Корсакова в дни 
юбилейных торжеств, не за-
будьте побывать на основной 
экспозиции  – в восстановлен-
ных комнатах квартиры. И по-
смотреть на уникальную кол-
лекцию подлинных предметов 
быта XIX века, личных вещей 
и рукописей гениального ком-
позитора. Особая ценность 
музея  – золотое перо, пода-
ренное Николаю Андреевичу 
в 1880 году в день премьеры 
его оперы «Майская ночь». 
С тех пор Римский-Корсаков 
писал им все музыкальные 
произведения.

Последний период жизни 
стал для сочинителя време-
нем интенсивного творчества. 
Он создал 11 опер, в том чис-
ле «Ночь перед Рождеством», 
«Садко», «Царскую невесту», 
«Сказание о невидимом граде 
Китеже и деве Февронии», «Зо-
лотого петушка», и более соро-
ка романсов. Любопытно, что 
в кабинете композитора нет 
рояля. Римский-Корсаков ра-

ботал за письменным столом, 
доверяя лишь своему исключи-
тельному внутреннему слуху. 
Рояль фирмы «Беккер», как и 
прежде, находится в гостиной. 
Он  – свидетель знаменитых 
«корсаковских сред», гостями 
которых были Александр Гла-
зунов, Игорь Стравинский, 
Александр Скрябин, Сергей 
Рахманинов, Федор Шаляпин. 
На вечерах звучали новые  
сочинения композиторов  
в авторском исполнении.

МУЗЕЙНОЕ ДЕЛО

В  ГОСТИ  
К  МУЗЫКАЛЬНОМУ  ГЕНИЮ

15 декабря, в день основных 
юбилейных торжеств, в 12.00 начнутся 
чтения, посвященные истории создания 
музея и его деятельности. Их гостями 
станут потомки композитора. 
В этот же день в 15.30 пройдет 
торжественная презентация коллекции 
раритетных писем Римского-Корсакова, 
Чайковского, Балакирева, Кюи, 
Стравинского, недавно переданных 
музею-квартире в дар. 
В 18.00 юбилейный день завершится 
гала-концертом в Оружейном зале 
Шереметевского дворца. 

НА ЗАМЕТКУ

Любопытно, что в кабинете композитора 
нет рояля. Римский-Корсаков работал 
за письменным столом, доверяя лишь своему 
исключительному внутреннему слуху.
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Владислав ПАНФИЛОВ, 
фото Натальи ЧАЙКИ

В Петербурге акробатическим 
рок-н-роллом занимаются 
около тысячи атлетов. 
Одни из самых ярких звезд 
здесь – воспитанники клуба 
«Лидер» при спортшколе 
олимпийского резерва 
(СШОР) Центрального 
района Иван Кудряшов 
и Маргарита Чарковская.

Накануне на чемпионате 
мира в Праге наши земляки, 
действующие чемпионы Евро-
пы, завоевали серебряные ме-
дали. А выступают Маргарита 
и Иван в наиболее зрелищной 
и, пожалуй, самой сложной 

дисциплине акробати-
ческого рок-н-ролла  – 
в  классе «М-микст» 
(смешанные дуэты). 
В ней партнерша ис-
полняет головокру-
жительные трюки, 
высоко взлетая над 
головой партнера.

ЭНЕРГИЧНОЕ  
ДЕТСТВО

Мировые звез-
ды акробатического 
рок-н-ролла пришли 
в  этот спорт не слу-
чайно. И  Маргарита 
Чарковская, и Иван Ку-
дряшов гиперактивны с 
раннего детства. Оба про-
сто обожали танцевать, 
особенно под ритмичную му-
зыку. Хотя о самой этой дисци-
плине поначалу даже не имели 
представления.

Маргарита, например, в 
зал акробатических танцев 
пришла в семь лет вместе с 
подругой. «Подружка предло-
жила мне пойти на танцы. Что 
это за танцы, я тогда не знала. 
Она ушла из секции пример-
но через год, а мне понрави-
лось,  – объясняет Маргарита 
корреспонденту «Вечернего 

Санкт-Петербурга».  – 
При этом в детстве я 
совмещала занятия 
акробатическим рок-н-
роллом и плаванием. Но 
предпочла в итоге тан-
цы  – там музыка, весе-
ло. А в бассейн пришла, 
переоделась, нырнула  – 
холодно. Вынырнула, 
выбралась на бортик  – 
опять холодно».

ЛУЧШИЕ  ПАРТНЕРЫ

Правда, в подрост-
ковом возрасте Рита 
подумывала бросить и 

акробатический 
рок-н-ролл  – 
возникли про-
блемы с партне-
ром, с которым 

выступала девушка. Но быстро 
сориентировалась ее мама – на-
брала телефонный номер за-
служенного тренера России 
Екатерины Санжар. И уже 
через несколько часов Чарков-
ская снова была на тренировке.

Именно Екатерина Никола-
евна и поставила юную спорт-
сменку в пару к Ивану Кудря-
шову. Вместе они тренируются 
и соревнуются около семи лет.

«Иван  – практически род-
ной для меня человек, с ним 

удобно и комфортно, я знаю, 
как он поведет себя в конкрет-
ной обстановке,  – добавляет 

Маргарита.  – Мой партнер 
самый лучший. Хотя ино-

гда мы спорим и даже 
ругаемся».

ТРЮКОВЫЕ  
ПРОГРАММЫ

Н а ч а л и с ь 
с о р е в н о в а -
ния  – городские, 
российские, меж-
дународные. Боль-

шие успехи пришли не сразу. 
Условия турниров в акробати-
ческом рок-н-ролле достаточ-
но сложные. Судьи оценивают 
технику движения ног, поста-
новку танцевальных фигур, 
а также артистизм: компози-
ционные тренерские задумки, 

которые воплощаются на сце-
не, даже улыбку. А баллы за 
полеты в воздухе, признаются 
спортсмены, иногда зависят в 
буквальном смысле от взмаха 
ресниц.

«Ритм в нашем виде спор-
та – главное, – добавляет Иван 
Кудряшов.  – Мы теперь тан-
цуем две минуты. Это много. 
А  музыка сейчас  – не обяза-
тельно рок. Она просто энер-
гичная, темповая. Медлен-
ные фрагменты запрещены. 
В остальном – полет фантазии 

спортсменов, ограничен-
ный судейскими требова-
ниями. И элементы, 
к слову, уже все при-
думаны – они взяты 
из акробатики или 
гимнастики».

Фишка петербурж-
цев  – элемент, в кото-
ром партнерша при-
земляется вниз головой 
на спину партнеру. Рита 
делает его с закрыты-

ми глазами. Но не только 
потому, что он отточен на 
тренировках.

«Я высоты очень бо-
юсь,  – признается она.  – 
К  ней долго привыкала. 
Но  и теперь во время ис-
полнения отдельных трю-

ков закрываю глаза. 
Я  небольшого роста. 
В  нашем виде спор-
та это плюс. Хотя и не 
всегда. К примеру, в од-
ной паре из Германии 
люди пропорциональ-
ного телосложения, 
однако девушка летает 
мастерски».

При этом акробати-
ческий рок-н-ролл – се-
рьезный спорт,  – про-
должают петербуржцы. 
Здесь все продумано 
до мелочей  – нюансы 
образов программ, ко-
стюмы. Наряды для 
соревнований подо-
печным Екатерины 
Санжар шьет профес-
сиональный дизайнер, 
который мастерил их 
двукратному олим-
пийскому чемпиону по 
фигурному катанию 
Евгени ю Плющенко.

АМБИЦИОЗНЫЕ  
ПЛАНЫ

В этом году спорт смены 
выиграли чемпионат Европы в 
Сочи, победили на чемпионате 
России в командном турнире 
и завоевали серебро чемпио-
ната мира. На очереди – новые 
свершения.

«Золото чемпионата мира 
в миксте и в командной дис-
циплине  – та единственная 
планка, которая в нашей ка-
рьере еще не взята, – поясняет 
Кудряшов. – В этом году в Пра-
ге мы очень хотели выиграть 
мундиаль. Но не получилось. 
И  грустный осадок остался. 
Поэтому придется исправлять 
ситуацию».

fd
sa

rr.
ru

СПОРТ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Екатерина САНЖАР,  
заслуженный тренер России:
– Санкт-Петербург – ведущий регион 
нашей страны по акробатическому 
рок-н-роллу. Представители города 
на Неве никогда не возвращаются 
без первых мест и призовых не только 
с российских, но и с наиболее престиж-
ных международных соревнований. 
Особенно сильно в нашей стране вырос 
уровень пар именно микст-класса, их 
количество увеличилось. И Маргарита 
Чарковская с Иваном Кудряшовым – 
одни из лучших в этой дисциплине 
во всем мире.

РОК-Н-РОЛЛ  ТАНЦУЮТ  ДО  УТРА

Иван КУДРЯШОВ
Родился 30 сентября 1994 года 
в Санкт-Петербурге.
Мастер спорта международного класса 
по акробатическому рок-н-роллу.
Чемпион Европы в дисциплине 
«М класс-микст» (2021).
Вице-чемпион мира (2021).
Многократный чемпион России 
в дисциплине «М класс-микст» 
и в командном турнире.

ДОСЬЕ

Маргарита ЧАРКОВСКАЯ
Родилась 6 марта 1997 года в Одессе.
Мастер спорта международного класса 
по акробатическому рок-н-роллу.
Чемпионка Европы в дисциплине 
«М класс-микст» (2021).
Вице-чемпионка мира (2021).
Неоднократная чемпионка России.

ДОСЬЕ
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Идея проста – 13 витрин 
торгового комплекса на этот раз 
оформили к празднику не при-
вычными снежинками и елоч-
ками, а композициями в духе 
русского авангарда. Источником 
вдохновения послужили работы 
Казимира Малевича, Кузьмы 
Петрова-Водкина, Николая Суе-
тина и Ольги Розановой – остро-
умно переосмысленные, вписан-
ные в рамы витринных окон.

Больше всего идей подарил 
дизайнерам Малевич: 9 из 13 
композиций навеяны именно 
его творениями (картинами, 
супрематическим фарфором). 

Например, «Красный дом» с 
легкой руки господ оформите-
лей превратился в красный куб 
с логотипом магазина товаров 
для кухни и дома. А пейзаж, 
трактованный художником как 
сочетание неровных разноцвет-
ных полос-волн, – в строго гео-
метрический полосатый фон.

Очень актуально выгля-
дят вариации на тему картин с 
изображениями человеческих 
фигур, как бы сложенных из 
разноцветных частей («Торс», 
«Девушки в поле»). Чистая гео-
метрия форм, яркие краски – все 
это прекрасно вписывается в 

пространство современного го-
рода и торгового центра.

Забавной трансформации 
подверглись «Спортсмены», 
обернувшиеся подобием снего-
виков. Да и без новогодней елки 
не обошлось. Ее лаконичный 
дизайн создавался по мотивам 
«Красной конницы».

Еще более легко и естествен-
но преобразились «Четыре туза» 
Ольги Розановой и «Эскиз для 
прикладного искусства» Нико-
лая Суетина, вернейшего из по-
следователей Малевича.

А вот «Фантазия» Петрова- 
Водкина породила, пожалуй, 
самое спорное из решений. 
Всадник на красном коне, 
взлетевшем в неудержимом 
порыве над землей, – слишком 
сложный и глубокий образ для 
игры в рекламу. Предельно 
облегченная аллюзия на него 
вызывает скорее недоумение, 
чем радость узнавания. Супре-
матический чайник Малевича 

в витрине выглядит гораздо 
уместнее.

Разглядеть в праздничном 
оформлении все произведения 
(картины, фарфор) без подсказ-
ки удастся немногим, но по-
пробовать стоит. Будет как ми-
нимум весело. Проверить свои 
догадки можно на сайте Рус-
ского музея, где в разделе «Со-
бытия» представлены и работы 
художников, и навеянные ими 
композиции – попарно.

А в качестве бонуса можно 
посетить выставку «Русский 

авангард: механика, конструк-
ция, быт», которая открыта сей-
час в Инженерном доме Петро-
павловской крепости (Музе й 
истории Санкт-Петербурга). 
И убедиться, что творческий под-
ход к украшению города в целом 
и витрин в частности – не  но-
вость. Среди других экспонатов 
на экспозиции есть фотогра-
фии праздничного оформления 
Ленин града, которым занима-
лись в начале ХХ века лучшие 
из художников  – Натан Альт-
ман, Борис Кустодиев, Кузьма 
Петров-Водки н (речь, правда, 
шла о революционных празд-
никах, не новогодних). А  также 
агитационные плакаты «Окон 
РОСТА» (Российского телеграф-
ного агентства). Их рисовали 
Владимир Маяковский, Дмитрий 
Моор и, да, Казимир Малевич.

На выставке нет рекламы, но 
и ею тоже не пренебрегали рос-
сийские поэты и живописцы. 
«Нами оставляются от старого 
мира только – папиросы «Ира», 
– писал Маяковский. Или даже 
так: «Папиросы «Шутка» не 
в шутку, а всерьез – вкусней 
апельсинов, душистей роз».

Вывод: творения авангар-
дистов – достойная точка от-
счета для оформительских про-
ектов. Интересно, последует ли 
продолжение?

НАКАНУНЕ

Екатерина ЭММЕ,  
фото Лидии ВЕРЕЩАГИНОЙ

Русский музей 
и торговый комплекс 
«Невский центр» 
предложили 
петербуржцам отметить 
Новый год в стиле 
русского авангарда.

НОВЫЙ  ГОД   
В  СТИЛЕ   
РУССКОГО   
АВАНГАРДА

Разглядеть в праздничном  оформлении 
все произведения (картины, фарфор) 
без подсказки удастся немногим,  
но попробовать стоит.


